

Schneiderlein, nebst ihren Anführern, bei dem Kopf genommen. Der Kommandant ließ sie vor sich bringen; alle Inländer mußten zur Strafe für ihre Widersetzlichkeit Soldaten werden; den Ausländern aber wurde ihre Kundschaft abgenommen, und alle wurden von einem Kommando Husaren über die Grenze geschafft.

Am schlimmsten aber erging es ihren Rädelshörnern, denn diese mußten erst auf ein Jahr ins Zuchthaus wandern, ehe ihnen der Soldatenrock angezogen wurde. Unter ihnen war auch Ferdinand, der am übelsten wegkam. Es wollte ihm der Stock des Unteroffiziers nicht schmecken; er suchte daher zu desertiren, wurde aber eingeholt und zum Spießruthenlaufen verurtheilt. Drei Tage nacheinander wurde er bis auf den Tod gehauen, und dann mußte er noch viele